
28日，冬季两项国际训练周在北京
冬奥会张家口赛区的国家冬季两项中
心启幕。该训练周为期4天，是北京冬
奥会“相约北京”系列测试活动的最后
一项。

国家冬季两项中心位于张家口赛
区古杨树场馆群北侧山谷内，自北向南
依次布置靶场、赛道与起终点区、场馆
技术楼等。赛道共分为11个赛道段、总
长度 12.3 公里，沿山体自然地形而建，
分为竞赛主赛道、残奥坐姿赛道及训练
赛道。此次训练周，将主要使用冬奥会
赛时所用赛道。

该场馆在冬奥会赛时将承办冬季
两项11个小项比赛，冬残奥会赛时将承
办冬季两项和越野滑雪的38个小项比
赛。

冬奥会期间，冬季两项参赛队伍预
计 40 支，运动员配额 210 人、随队官员
315 人、国际单项体育联合会和技术官
员315人。冬残奥会期间，参赛队伍预
计 40 支，运动员配额 210 人、随队官员
420 人、国际单项体育联合会和技术官
员26人。

此次训练周测试人员每天将进行8
个小时的测试，全面测验运动员综合
区、赛道、打蜡房等场地各环节竞赛工
作。

国家冬季两项中心媒体副主任王
霜介绍：“本次测试活动开始前，场馆硬
件软件已经齐备，完成了造雪压雪工
作，射击区域的30个电子靶也完成安装
调试，达到举办训练周以及冬奥会、冬
残奥会条件。场馆运行团队共有17个
领域参与本次测试，包括体育、电力、技
术、医疗、志愿者领域等。”

国家冬季两项中心场馆和基础设
施经理陈国徽说：“这是一个新建的雪
上场馆，从开始我们就有一个长远考
量，永久设施体量是临时设施的二分之
一，场馆大部分功能是靠临时设施满足
的。”

根据赛程安排，国家冬季两项中心
将成为古杨树场馆群比赛日最多的场
馆，用雪时间跨度从2月初冬奥会开赛，
一直到3月中旬冬残奥会结束，这给山
地运行工作带来挑战。

古杨树场馆群山地运行场地经理
魏庆华介绍：“造雪压雪是山地运行的
主要工作，经过六周时间努力，我们完
成了冬两中心这块场地所有冬奥会、冬
残奥会赛道的造雪工作，压雪工作日常
我们都在进行。”

“冬两场地60%的面积向阳，面对赛
时的气候条件，一方面我们加大了造雪
厚度，赛道为80cm厚度，起终点区域达
到100cm厚度，一方面我们即将开展应
急储备造雪的工作，将在多个点位储备
约5.6万立方米的雪量。”

此次训练周过后，标志着张家口赛
区的国家跳台滑雪中心、国家越野滑雪
中心、国家冬季两项中心、云顶滑雪公
园共4个竞赛场馆全部完成测试工作。

图文均据新华社

今年，中国国家女子冰球队队长齐雪婷退
役了，现在她即将以国家体育馆负责竞赛监督
的新身份，奔向北京 2022 年冬奥会，继续为中
国冰球和北京冬奥会作出贡献。

来自“冰城”哈尔滨的齐雪婷 10 岁开始学
习打冰球，16 岁进入国家集训队，征战了十几
次世锦赛、2010 年温哥华冬奥会等众多国际
比赛。2013 年她曾选择退役，成为国家青年
女子冰球队教练。后来为了迎接北京冬奥
会，齐雪婷受邀再度复出训练，但因伤病原
因，不得不在 2021 年再次离开。齐雪婷见证
了中国女子冰球队近 20 年的发展历程，随着
北京成功申办冬奥会，这几年中国女冰的变
化很大。

1998年长野冬奥会，齐雪婷在电视上看到
了中国女冰比赛，中国队最后获得第四名，这也
是中国女冰历史最佳战绩。2003年，齐雪婷进

入国家队。2014 年索契冬奥会和 2018 年平昌
冬奥会，中国女冰均未能获得参赛资格。直到
成功申办冬奥会之后，备战2022年冬奥会给了
中国女冰重生的机会。

为了备战北京冬奥会，中国国家女子冰球
队走职业化道路，采取国家队和俱乐部共建模
式，并到国外进行职业联赛锻炼。当时，国家青
年队去了美国，成年国家队去加拿大参加了联
赛，后来队伍去俄罗斯大陆职业冰球联赛进行
锻炼。通过国外比赛的锻炼，齐雪婷表示，中国
队实战能力进步显著。

北京冬奥会，中国女子冰球队分在B组，对
手分别是日本队、瑞典队、丹麦队、捷克队。A
组和B组各有5支球队，各组小组前三名才有争
夺四强的机会。齐雪婷认为，对于中国女冰而
言，场场都是决赛。日本队是老对手，中国队很
了解她们的打法，比赛难度不小。瑞典队整体

实力有所下滑，但依然是老牌队伍。捷克队进
步比较快，球员长期在北美打联赛，年轻人实力
不俗。丹麦队身材特别好，技战术是传统欧洲
打法。中国队只有利用好速度优势，抑制对手，
才有机会取得佳绩。

作为东道主球队，这对于中国女冰来说是
一个展示自我，成为年轻人榜样的机会。齐雪
婷说：“每一个从中国女冰走出来的人，都有一
个情结，而且多年以来，我们都秉持并传承中国
女冰精神。不管条件多么困难，我们都能克服，
完成使命。作为中国女冰一员，她们也是我的
师妹、队友，希望她们能够在家门口冬奥会赛场
上有更好的表现，交出一张满意的答卷。通过
顶级赛事平台，能向更多的人推广和普及冰球
运动。借此机会，让全国人民看到冰球是有魅
力的项目。”

据《北京晚报》
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短道速滑名将武大靖、任子威和花样滑冰
双人滑世界冠军隋文静/韩聪均已获得北京冬
奥会参赛资格。日前，谈及最后一个多月的备
战，四人均自信满满，表示将全力以赴，力争在
冬奥赛场上展现最佳状态。

作为冬奥会短道速滑男子500米卫冕冠军，
武大靖在本赛季世界杯上的表现起伏明显。他
坦言，由于比赛强度较大，近几年一直困扰自己
的伤病在世界杯时发作，“比到第三站，因为输
得太多，感觉都有点不相信自己了。”好在收官
之战勇夺一金，令武大靖一扫阴霾，也找回了自
信，“回国后积极做治疗，进行康复训练，效果挺
好的，现在状态也越来越好了，期待40天之后能
滑出更好的成绩。”

武大靖表示，尽管北京冬奥周期强劲对手
层出不穷，但赛时最大的对手还是自己，“毕竟
我是冬奥会冠军，世界纪录也是我的，今年最

好成绩也是我的。所以还是要对自己有信心，
把目标设定好，把竞技状态调整好，全力突破
自我。”与 4 年前相比，他认为自己心态更好，
目标也更明确，“相信通过4年的训练和沉淀，
会有一个更好的、崭新的武大靖出现在赛场
上。”

在本赛季短道速滑世界杯中豪取3枚单项
金牌的任子威，直言自己在 5 个项目上都具备
冲击冬奥会金牌的实力，“世界杯的成绩算是在
预期范围内，同时也让我发现自己的优势和短
板。最后一个多月的备战，要努力改善不足、强
化优势，每个项目都要尽100%的努力去拼。”

2018年与最高领奖台失之交臂的隋文静/
韩聪，竞技状态同样稳中有升，正满怀信心期
待着冬奥会的来临。目前两人的健康状态“基
本达到 100%”，花样滑冰大奖赛后对节目细节
进行了优化调整，技术难度定级也达到世界顶

尖水平，下一步将着重打磨动作质量。“从申冬
奥成功那一刻我们就非常期待，现在冬奥会已
经一步一步越来越近了。”隋文静说，“接下来
的一个多月里，我们会把备战工作做得更细
致，不断精进自己。我们要做的就是不断超越
自己，在冬奥赛场上拿出最好的节目，展现给
全世界。”

同时，隋文静还表示，自己与2018年参赛时
的心态有所不同，更加享受花样滑冰了：“这种
舞台很少会有，能让全世界聚焦在我们身上，那
短短几分钟就是属于我们的梦幻时刻。所以虽
然也会有压力、也会紧张，但站在赛场上的那个
过程，才是我们在拼搏同时更应该珍惜的。”除
冲击冬奥金牌外，两人也希望在冬奥舞台上展
示花样滑冰的魅力，“号召更多国人走进冰场，
和我们一起享受这项运动带来的快乐。”

据《北京晚报》

见证国家队20年历程 老队长寄语小师妹

齐雪婷：中国女冰迎重塑良机

冰上四将满怀信心备战北京冬奥会

武大靖：全力突破自我

武大靖在2021-2022赛季国际滑联短道速滑世界杯荷兰多德雷赫特站男子1000米半决赛中。 新华社发

冬奥会张家口赛区：

冬季两项
国际训练周启幕

国家冬季两项中心迎来国际训练周。


